

## **November 13, 1986**

### **CPSU CC Politburo Meeting Minutes (excerpt)**

#### **Citation:**

"CPSU CC Politburo Meeting Minutes (excerpt)", November 13, 1986, Wilson Center Digital Archive, RGANI (formerly TsKhSD), f. 89, per. 42, dok. 16, cited by Archive-Information Bulletin, 1993 as RGANI, op. 14, d. 41, ll. 8, copy, provided by M. Kramer; trans. by D. Rozas.

<https://wilson-center-digital-archive.dvincitest.com/document/111599>

#### **Summary:**

CPSU CC Politburo transcript regarding attempts to find a solution to the Afghan war and bring resolution to the conflict.

#### **Original Language:**

Russian

#### **Contents:**

Original Scan

Translation - English

Сов. секретно  
Экз. единственный  
(Рабочая запись)

## ЗАСЕДАНИЕ ПОЛИТБЮРО ЦК КПСС

13 ноября 1986 года

Председательствовал тов. ГОРБАЧЕВ М.С.

Присутствовали т.т. Воротников В.И., Громько А.А., Зайков Л.Н., Ружков Н.И., Соломенцев М.С., Чебриков В.М., Шеварднадзе Э.А., Демичев П.Н., Долгих В.И., Ельцин Б.Н., Талызин Н.В., Бирюкова А.П., Добрынин А.Ф., Зимянин М.В., Медведев В.А., Никонов В.П., Разумовский Г.П., Капитонов И.В.

### I. Об итогах Рабочей встречи руководителей братских партий социалистических стран-членов СЭВ (Москва, 10-11 ноября 1986 г.)

ГОРБАЧЕВ. Состоявшаяся встреча была беспрецедентной по широте круга проблем, обсуждавшихся на ней, по своему составу и атмосфере. Произошло большое и важное событие. Оно будет работать на сближение братских партий, развитие сотрудничества социалистических стран. Можно сказать, что во время этой встречи мы достигли больших результатов, чем когда-либо в прошлом. Эти результаты целиком и полностью отвечают политике нашей партии.

Встреча ознаменовала утверждение линии XXVII съезда партии в рамках социалистического содружества. Если до сих пор только на отдельных съездах братских партий эта линия бралась на вооружение, да и то не полностью, то теперь по существу концепция ускорения, перестройки, активизации человеческого фактора принята друзьями как общая линия. В этом состоит важнейший политический итог состоявшейся встречи.

Всеми участниками Рабочей встречи были положительно восприняты наши позиции по вопросу о принципах отношений между братскими партиями, наши соображения о необходимости всю систему

В целом можно сказать, что вести дела с ними весьма трудно, но это еще раз показывает, что надо работать взвешенно и настойчиво.

ГОРБАЧЕВ. Сессия была содержательной. Наша делегация на ней поработала неплохо. Теперь нужно действовать с тем, чтобы выйти на новый этап в развитии нашего сотрудничества со странами СЭВ. Поддержал бы мысль Николая Ивановича о том, что нам самим нужно проявлять больше настойчивости в решении возникающих вопросов, активнее вести поиск партнеров для установления прямых связей, шире задействовать бюро Совмина СССР с тем, чтобы они заслушивали по этим вопросам руководителей ведомств и держали вопросы экономического сотрудничества под своим контролем. Сейчас же наши ведомства выключивают капиталовложения у правительства и в то же время не используют возможностей для решения этих вопросов через кооперацию и прямые связи, потому что это для них более хлопотно. Если мы не будем проявлять здесь активности, то все останется по-старому.

Одобрим проект постановления?

ЧЛЕНЫ ПОЛИТБЮРО. Одобрим.

Проекты постановлений ЦК КПСС по этим вопросам принимаются.

#### Ю. О дальнейших мероприятиях по Афганистану

#### II. О Захир шахе

ГОРБАЧЕВ. Все товарищи ознакомились с запиской т.т. Чебрикова В.М., Шеварднадзе Э.А., Соколова С.Л. и Добрынина А.Ф.?

ЧЛЕНЫ ПОЛИТБЮРО. Да, ознакомились.

ГОРБАЧЕВ. Тогда давайте обменяемся мнениями. У меня такая интуиция, что мы не должны терять времени. Наджиб нуждается в нашей поддержке. Он объективно оценивает ситуацию, понимает сложность стоящих проблем. Он считает неотложной задачей активизацию действий, направленных на национальное примирение, укрепление союза с крестьянством и консолидацию политического руководства партии и страны.

Кармаль выделяет кренделя.

В Афганистане мы воюем уже шесть лет. Если не менять подходов, то будем воевать еще 20-30 лет. Это бросало бы тень на наши способности воздействовать на развитие событий. Надо сказать и нашим военным, что они плохо учатся на этой войне. Что, может быть, нет простора для того, чтобы развернуться нашему Генштабу? В общем мы не подобрали ключей к решению этой проблемы. Мы что, будем бесконечно воевать, расписываясь в том, что наши войска не смогут справиться с ситуацией? Нам нужно завершение этого процесса в ближайшее время.

ГРОМЫКО. Надо поставить стратегическую цель. Не так давно мы говорили о том, что надо перекрыть границу Афганистана с Пакистаном и Ираном. Опыт показал, что это нам не удалось сделать ввиду сложного рельефа местности, существования стен проходов в горах. Сегодня надо четко сказать, что стратегическая задача заключается в том, чтобы вести дело к окончанию войны.

ГОРБАЧЕВ. Нужно в постановлении сказать о необходимости ее завершения в течение одного года - максимум двух лет.

ГРОМЫКО. Завершить так, чтобы Афганистан был нейтральным государством. Видимо, с нашей стороны был недоучет трудностей, когда мы дали афганскому руководству согласие на нашу военную поддержку. Социальные условия в Афганистане сделали невозможным решение проблемы в короткое время. Мы не получили там внутренней поддержки. В афганскую армию сколько набирается призывников, столько их и дезертирует.

С точки зрения оценки внутренней обстановки в Афганистане можно подписаться почти подо всем, что предлагает Наджиб. Но Кармаля не следует отрубать резко, поскольку он служит своего рода символом. Требуется разговор наших представителей с ним. Необходимо добиваться того, чтобы он был в общей колее; отсесть его - это не лучший вариант. Целесообразнее сохранить его с нами.

Наджиб предлагает довольно широкий спектр шагов. Они заслуживают внимания. Одна линия - это вовлечение крестьянских масс на путь поддержки государственной власти; другая - переговоры с исламскими партиями и организациями внутри Афганистана и за его пределами, которые готовы к компромиссу; третья линия - отношения

с бывшим королем. Думаю, что их отвергать не надо. Это следует осуществить, может быть, в иной, нежели предлагает Наджиб, комбинации. Сейчас нужна более конкретная ступень обсуждения с ним этих вопросов. Необходим определенный план действий. Здесь, видимо, требуется и участие наше, в частности путем контактов с Пакистаном.

Что касается американцев, то они не заинтересованы в урегулировании обстановки в Афганистане. Наоборот, им выгодно, чтобы война затянулась.

ГОРБАЧЕВ. Правильно.

ГРОМЫКО. Следует подумать о том, как к делу урегулирования подключить Индию. Затяжка решения этих вопросов не увеличивает наших возможностей по урегулированию. Сейчас ситуация хуже, чем полгода тому назад. Одним словом, за политическое урегулирование нужно взяться активнее. Наш народ вздохнет, если мы воспримем шаги в этом направлении.

Наша стратегическая цель - сделать Афганистан нейтральным, не допустить его перехода во враждебный стан. Важно, разумеется, также сохранить то, что возможно в социальном плане. Но главное - прекратить войну.

Согласен с тем, что нужно ограничить этот срок в один-два года.

СОЛОМЕНЦЕВ. Хорошо бы закончить политическое урегулирование к 70-летию Октября.

ГРОМЫКО. О таком сроке говорить трудно.

ЧЕБРИКОВ. По этому вопросу принято много решений. Вложено много сил. Но, к сожалению, обстановка и внутри Афганистана, и вокруг него продолжает оставаться сложной. Поддерживаю предложения Михаила Сергеевича о том, что надо активизироваться и доводить дело до логического конца. Действительно, мы ставили вопрос о перекрытии границы. Андрей Андреевич отчасти прав, говоря о трудностях такого перекрытия, связанных с географическими и иными условиями. Но отчасти неудача в перекрытии границы также связана и с тем, что не было сделано все, что можно сделать. Сейчас противник меняет тактику. Он уходит в подполье. Нужно искать

средства политического решения проблемы. Военный путь за истекшие шесть лет решения не дал.

Что нужно было бы сделать? Во-первых, нужно было бы принять Наджиба в Москве. Он у нас ни разу не был. Возможно, и поведение Кармаля в какой-то мере объясняется тем, что мы до сих пор не приглашали Наджиба к себе. С ним были разговоры по телефону через посредников, но это не то. Нужен прямой разговор. Он может многое прояснить. Важно такой разговор не откладывать; следует найти для этого один-два дня.

Другой важный вопрос – кадровый.

ГОРБАЧЕВ. А кто ему мешает решать кадровые вопросы?

ЧЕБРИКОВ. Да мы все понемножку. Это было по Досту, по министру обороны, по пополнению состава Политбюро ЦК КПСР.

ГОРБАЧЕВ. Я считал, что мы дали Досту согласие на решение этих вопросов.

ЧЕБРИКОВ. Но почему тогда ничего не решается? Мы больше говорим не об Афганистане, а о том, где будет работать Дост, куда будет направлен министр обороны. Тогда нужно дать указание т.Крючкову, который сейчас находится в Кабуле, о том, чтобы он в беседе с Наджибом не уходил от этих вопросов, а прямо сказал ему о том, что он должен их решать так, как находит нужным.

ШЕВАРДНАДЗЕ. Сейчас мы пожинаем плоды непродуманных решений в прошлом. За последнее время сделано немало для урегулирования положения в Афганистане и вокруг него. К руководству пришел Наджиб. Ему нужна практическая поддержка, иначе мы будем нести политические издержки. Нужно четко назвать срок вывода советских войск из Афганистана. Вы, Михаил Сергеевич, правильно назвали – два года. Но ни наши, ни афганские товарищи не освоили вопросов функционирования государства без наших войск.

После поездки в Индию целесообразно пригласить Наджиба в Москву. Нужно рассматривать Афганистан как самостоятельное государство и доверять Наджибу с тем, чтобы он самостоятельно принимал решения. Он хочет создать ставку военного командования. Почему мы должны ему мешать?

Я проявлял колебания относительно замены Доста, поскольку он является опытным дипломатом, имеет широкий культурный кругозор. Но тем не менее если первый секретарь НДПА считает необходимым его заменить, то нужно дать ему свободу для принятия решений.

Ведутся споры о том, кто должен обеспечивать перекрытие границы – армия или органы госбезопасности? И этот вопрос должны решать не мы, а Наджиб.

Учитывая перспективы дальнейшего развития отношений с Афганистаном, важно сделать акцент на экономическое сотрудничество. Без этого нам в дальнейшем трудно будет обосноваться там.

Поддерживаю предложение Виктора Михайловича о необходимости встречи с Наджибом.

ГОРБАЧЕВ. Можно дать соответствующее поручение т.Крючкову.

ШЕВАРДНАДЗЕ. И т.Крючков, и т.Воронцов – хорошие люди, но их беседы не могут заменить встречи с Генеральным секретарем.

ГОРБАЧЕВ. Вот тут, наверное, Ахромеев С.Ф. слушает об организации ставки военного командования ДРА и улыбается. Разве их ставка будет командовать нашими войсками?

ДОБРЫНИН. Надо дать свободу Наджибу. Здесь возникают два вопроса. Первый – концепция национального примирения и второй – политическое урегулирование положения вокруг Афганистана.

Кармалю надо убирать. Но надо помнить, что по национальному примирению Наджиба не поддерживает ни один член Политбюро ЦК НДПА. Нет концепции такого примирения.

ГОРБАЧЕВ. Концепция урегулирования есть, мы ее утвердили, но на практике дело не решается. Сергей Федорович, может быть, ты решишь?

АХРОМЕЕВ (зам.министра обороны СССР). Нет, не удастся это решить.

ДОБРЫНИН. Вопрос о концепции не стал главным для афганского руководства. Я выступаю за прием Наджиба в Москве. Сейчас можно было бы дать поручение т.Крючкову о беседе с Наджибом. Пусть он скажет Наджибу, чтобы он сам решал вопрос о Досте, о Кармале, но важно это сделать без разжигания фракционности.

**АХРОМЕЕВ.** Военным действиям в Афганистане скоро семь лет. В этой стране нет ни одного кусочка земли, который бы не занимал советский солдат. Тем не менее большая часть территории находится в руках у мятежников. Правительство Афганистана располагает значительной военной силой: 160 тысяч человек в армии, 115 тысяч - в Царандое и 20 тысяч - в органах госбезопасности. Нет ни одной военной задачи, которая ставилась бы, но не решалась, а результата нет. Все дело в том, что военные результаты не закрепляются политическими. В центре власть есть; а в провинциях ее нет. Мы контролируем Кабул и провинциальные центры, но на захваченной территории не можем установить власть. Мы проиграли борьбу за афганский народ. Правительство поддерживает меньшинство народа. Наша армия воевала пять лет. Она и сейчас в состоянии удерживать обстановку на том уровне, который существует. Но в этих условиях война будет продолжаться долго.

50 тысяч советских солдат стоят на перекрытии границы, но они не в состоянии перекрыть все каналы, по которым перебрасываются грузы через границу. Повторяю, что на нынешнем уровне обстановку мы можем поддерживать, но нужно искать выход и решать вопрос так, как об этом сказал Андрей Андреевич. Надо выходить на Пакистан.

**ГОРБАЧЕВ.** Почему вы мешаете Наджибу?

**АХРОМЕЕВ.** Ему нужно создавать не ставку, а государственный комитет обороны. На кадровые изменения мы даем ему согласие.

**ВОРОНЦОВ** (первый зам.министра иностранных дел). Несколько слов в продолжение мысли, только что высказанной т.Ахромеевым С.Ф. Афганистан - страна крестьянская (80 процентов населения составляют крестьяне). Но именно им революция дала меньше всего. За восемь лет революции производство сельхозпродуктов возросло лишь на 7 процентов, жизненный уровень крестьян остается на дореволюционном уровне.

По признанию и т.Наджиба, и члена Политбюро т.Зераля в беседе со мной партия "еще не дошла до крестьянства", земельно-водная реформа оказалась неудачной и не воплощена в жизнь (сейчас т.Наджиб уже взялся за пересмотр и в более "жизнестойкую" сторону), крестьянин не получил существенной материальной выгоды от революции. Да и в настоящее время, когда под контролем государства,



по словам т.Зерай, находится из 18 млн. населения лишь 5 млн. человек (причем 3 млн. из них живут в городах и только 2 млн. — в деревне — это не более 300—400 тыс. семей), партия и государство не получили в наследство от прежнего руководства четких планов, как существенным образом и быстро поднять материальное положение этих 300—400 тысяч крестьянских дворов, находящихся в сфере действий правительства.

По заявлению члена Политбюро, отвечающего за экономику и сельское хозяйство, т.Зерай, "по разным причинам положение крестьян в правительственной зоне в некоторых отношениях хуже, чем в районах, в которых действует контрреволюция". На вопрос, как это объяснить, т.Зерай сказал мне, что "районы под контролем контрреволюции лучше снабжаются товарами первой необходимости (туда эти товары поступают контрабандным путем из Пакистана)". Подобным образом дело обстоит в Хосте, Урузгане и других приграничных районах. Создается иногда и парадоксальная ситуация, когда крестьяне в контролируемых нами районах, сказал т.Зерай, получают товары не от нас, а из зоны бандформирований". Необходимы срочные меры в этом важнейшем вопросе — по улучшению положения крестьян в правительственной зоне.

Многие члены руководства НДПА безынициативны, привыкли ждать рекомендаций от наших советников и стали какими-то безрукими. Видимо, наши советники вначале часто "ударяли им по рукам".

Не таков т.Наджиб. Он производит впечатление талантливого и решительного человека. Ему надо дать возможность решать самому, только следя за тем, чтобы он по молодости лет не увлекался крайностями. И он должен иметь возможность сам создать свою "команду".

ГОРБАЧЕВ. В октябре прошлого года мы на заседании Политбюро определили линию по урегулированию афганского вопроса. Цель, которую мы поставили, заключалась в том, чтобы ускорить вывод наших войск из Афганистана и в то же время обеспечить дружественный нам Афганистан. Осуществить это намечалось путем сочетания военных и политических мер. Но ни на одном из этих направлений продвижения нет. Усиления военных позиций афганского правительства не произошло.

31.

Не обеспечена национальная консолидация главным образом потому, что т.Кармаль и в дальнейшем надеялся сидеть в Кабуле при нашей помощи.

Сказалось и то, что мы сковывали действия афганского руководства.

В целом пока намеченная концепция реализовалась плохо. Но дело не в самой концепции, а в ее реализации. Надо действовать активнее, при этом четко определиться по двум вопросам. Во-первых, в течение двух лет осуществить вывод наших войск из Афганистана. В 1987 году вывести 50 процентов войск, а в следующем — еще 50 процентов. Во-вторых, надо пойти на расширение социальной базы режима с учетом реальной расстановки политических сил. В связи с этим нужно встретиться с т.Наджибом, а возможно, и с другими членами Политбюро ЦК КПСР.

Надо начать переговоры с Пакистаном. Главное, чтобы в Афганистан не влезли американцы. Но я думаю, что в военном плане США в Афганистан не пойдут.

АХРОМЕЕВ. Вооруженными силами они не будут влезать в Афганистан.

ДОБРЫНИН. Об этом со США можно договориться.

ГОРБАЧЕВ. Нужно дать указание т.Крючкову встретиться с т.Наджибом и передать ему приглашение посетить Советский Союз с официальным визитом в декабре 1986 года.

Необходимо также сказать т.Наджибу о том, что пусть сам решает ключевые вопросы.

Поручить т.т.Шеварднадзе Э.А. (созыв), Чебрикову В.М., Соколову С.Л., Добрынину А.Ф., Талызину Н.В., Мураховскому В.С. с учетом обсуждения, состоявшегося на заседании Политбюро, координацию, оперативное решение и внесение необходимых предложений по решению афганского вопроса и урегулированию обстановки вокруг Афганистана.

ЧЛЕНЫ ПОЛИТБЮРО. Согласны.

Постановление принимается.

Top Secret Only Copy Working Draft MEETING OF CC CPSU POLITBURO 13 November 1986  
Chaired by comr. GORBACHEV M.S. Also present: comrs. Vorotnikov V.I., Gromyko A.A., Zaikov L.N., Ryzhkov N.I., Solomentsev M.S., Chebrikov V.M., Shevardnadze Eh.A., Demichev P.N., Dolgikh V.I., Yeltsin B.N., Talyzin N.V., Biryukova A.P., Dobrynin A.F., Zimyanin M.V., Medvedev V.A., Nikonov V.P., Razumovskii G.P., Kapitonov I.V. [...] 11. On [former Afghan king] Zakhir Shah. GORBACHEV. Have all comrades familiarized themselves with the memorandum from comrs. Chebrikov V.M., Shevardnadze Eh. A., Sokolov S.L., and Dobrynin A.F.? POLITBURO MEMBERS. Yes, we have. GORBACHEV. Then let us exchange opinions. I have an intuition that we should not waste time. Najib needs our support. He objectively evaluates the situation and understands the difficulty of the existing problems. He believes that the activation of measures directed towards national reconciliation, strengthening of the union with the peasantry, and consolidation of political leadership of the party and the country is a pressing task. Karmal is stalling. [translator's note: Gorbachev here uses an idiomatic Russian expression--"Karmal vydelyvnet Kren-delya"--which literally means, "Karmal is walking like a pretzel." The expression, derived from a term for the weaving and unsteady gait of a drunkard, in this case signifies Gorbachev's assertion that Karmal is not behaving in a straightforward manner.] We have been fighting in Afghanistan for already six years. If the approach is not changed, we will continue to fight for another 20-30 years. This would cast a shadow on our abilities to affect the evolution of the situation. Our military should be told that they are learning badly from this war. What, can it be that there is no room for our General Staff to maneuver? In general, we have not selected the keys to resolving this problem. What, are we going to fight endlessly, as a testimony that our troops are not able to deal with the situation? We need to finish this process as soon as possible. GROMYKO. It is necessary to establish a strategic target. Too long ago we spoke on the fact that it is necessary to close off the border of Afghanistan with Pakistan and Iran. Experience has shown that we were unable to do this in view of the difficult terrain of the area and the existence of hundreds of passes in the mountains. Today it is necessary to precisely say that the strategic assignment concludes with the carrying of the problem towards ending the war. GORBACHEV. It is necessary to include in the resolution the importance of ending the war in the course of one year - at maximum two years. GROMYKO. It should be concluded so Afghanistan becomes a neutral country. Apparently, on our part there was an underestimation of difficulties, when we agreed with the Afghan government to give them our military support. The social conditions in Afghanistan made the resolution of the problem in a short amount of time impossible. We did not receive domestic support there. In the Afghan army the number of conscripts equals the number of deserters. From the point of view of evaluating the domestic situation in Afghanistan, we can sign under practically everything that Najib suggests. But we should not sharply cut off Karmal, as he serves as a symbol to his people. A meeting of our representatives with him should be held. It is also necessary to try keep him on the general track; to cut him off would not be the best scenario. It is more expedient to preserve [his relations] with us. Najib recommends a rather wide spectrum of steps. They deserve attention. One path is to draw in the peasant masses on the way of supporting the government power; another - negotiations with Islamic parties and organizations inside Afghanistan and beyond its borders, which are ready to compromise; third path - relations with the former king. I think that we should not spurn them. This should be done possibly in a combination other than proposed by Najib. Right now a more concrete stage of discussion with him concerning these questions is needed. A certain plan of actions is necessary. Here, it seems, our participation is needed, in particular, through the course of our contacts with Pakistan. Concerning the Americans, they are not interested in the settlement of the situation in Afghanistan. On the contrary, it is to their advantage for the war to drag out. GORBACHEV. That's right. GROMYKO. It should be considered how to link India into the settlement. A delay in the resolution of these problems does not increase our opportunities for settlement. Right now the situation is worse than half a year ago. In one word, it is necessary to more actively pursue a political settlement. Our people will breathe a deep sigh if we undertake steps in that direction. Our strategic goal is to make Afghanistan neutral, not to allow it to go over to the enemy camp. Of course it is important to also preserve that which is possible in the social arena. But most important - to stop the war. I would agree that it is necessary to limit this to a period of one-two years. SOLOMENTSEV. It

would be good to complete a political settlement for the 70th anniversary of [the 1917] October [Revolution]. GROMYKO. It is difficult to talk about such a period of time. CHEBRIKOV. On this question many decisions have been made. Much energy has been put in. But, unfortunately, the situation, both in Afghanistan and around it, continues to remain difficult. I support the proposal of Mikhail Serge'evich [Gorbachev] that it is necessary to liven up and push the problem towards a logical conclusion. Indeed, we posed the question of closing the border. Andrei Andre'evich [Gromyko] is partly right, speaking about the difficulties of such a closing, due to the geographic and other conditions. But partly the failure in the closing is also tied to the fact that not everything was done that could have been. Right now the enemy is changing its tactics. He is going underground. It is necessary to look for the means to a political solution of the problem. The military path for the past six years has not given us a solution. What should have been done? First of all, it was necessary to receive Najib in Moscow. He has never visited us. It is possible that Karmal's conduct can be in some way explained by the fact that as of now we have yet to invite Najib to come here. There have been telephone conversations with him through intermediaries, but that's not [enough]. A direct conversation is necessary. It could clear up a great deal. It is important not to put off such a conversation; a day or two should be found for the purpose. Another important question - the question of cadres. GORBACHEV. Who is preventing him from solving the cadre questions? CHEBRIKOV. Well, each of us, a little bit. Such was the case with Dost, with the minister of defense, with supplementing the membership of the CC PDPA Politburo. GORBACHEV. I thought that we gave Dost agreement on deciding these questions. CHEBRIKOV. Then why is nothing being decided? We speak less about Afghanistan than we do about where will Dost work and where will the minister of defense be sent. Then it is necessary to give instructions to comr. Kryuchkov who is now in Kabul, not to avoid these questions in meetings with Najib, but to tell him directly that he must decide them as he finds necessary. SHEVARDNADZE. Right now we are reaping the fruit of un-thought-out decisions of the past. Recently, much has been done to settle the situation in Afghanistan and around it. Najib has taken up leadership. He needs practical support, otherwise we will bear the political costs. It is necessary to state precisely the period of withdrawal of Soviet troops from Afghanistan. You, Mikhail Serge'evich, said it correctly - two years. But neither our, nor Afghan comrades have mastered the questions of the functioning of the government without our troops. After the trip to India, it would be expedient to invite Najib to Moscow. We must regard Afghanistan as an independent country and entrust Najib to make decisions independently. He wants to create a headquarters for the military command. Why should we hinder him? I expressed hesitation concerning the replacement of Dost, as he is an experienced diplomat and has a wide cultural horizon. But nevertheless, if the first secretary of the PDPA believes that it is necessary to replace him, then we must give him the liberty to make the decision. Arguments are being made as to who must accomplish the closing off of the borders - the army or state security organs? And this question must be decided by Najib, not by us. Bearing in mind the prospects for future development in relations with Afghanistan, it is important to put stress on economic cooperation. Without this, our foundations there will be difficult in the future. I support the proposition of Victor Mikhailovich [Chebrikov] on the importance of meeting with Najib. GORBACHEV. We can give corresponding instructions to comr. Kryuchkov. SHEVARDNADZE. Both comr. Kryuchkov and comr. Vorontsov are good people, but their discussions cannot replace meeting with the General Secretary. GORBACHEV. Here, probably, Akhrome'ev S.F. hears about the organization of a headquarters for the military command of DRA and smiles. Would these headquarters really command our troops? DOBRYNIN. We must give liberty to Najib. Two questions arise here. First--the idea of national reconciliation, and second--the political settlement of the situation around Afghanistan. Karmal must be removed. But we must remember that through national reconciliation, not a single member of the CC PDPA Politburo supports Najib. There is no concept of such reconciliation. GORBACHEV. The concept of settlement exists--we have established that--but in practice the problem is being resolved. Sergei Fedorovich, perhaps you will solve it? AKHROME'EV [USSR dep. minister of defense]. No, it will not be possible to solve it. DOBRYNIN. The question of the concept has not become the most important for the Afghan

government. I come out in favor of receiving Najib in Moscow. Right now a message could be given to comr. Kryuchkov about the meeting with Najib. Let him tell Najib that he himself should make the decision concerning Dost, Karmal, but that this must be done without stirring up factionalism. AKHROME'EV. Military actions in Afghanistan will soon be seven years old. There is no single piece of land in this country which has not been occupied by a Soviet soldier. Nevertheless, the majority of the territory remains in the hands of rebels. The government of Afghanistan has at its disposal a significant military force: 160 thousand people in the army, 115 thousand - in Tsarando and 20 thousand - in state security organs. There is no single military problem that has arisen and that has not been solved, and yet there is still no result. The whole problem is in the fact that military results are not followed up by political [actions]. At the center there is authority; in the provinces there is not. We control Kabul and the provincial centers, but on occupied territory we cannot establish authority. We have lost the battle for the Afghan people. The government is supported by a minority of the population. Our army has fought for five years. It is now in a position to maintain the situation on the level that it exists now. But under such conditions the war will continue for a long time. 50 thousand Soviet soldiers are stationed to close off the border, but they are not in the position to close off all passages where cargo is transferred across the border. I repeat that we can maintain the situation at the current level, but we need to look for a way out and resolve the question, as Andrei Adre'evich [Gromyko] has said. We must go to Pakistan. GORBACHEV. Why do you hinder Najib? AKHROME'EV. He should not be building headquarters, but a state committee on defense. We allow him to make cadre changes. VORONTSOV. A few words to continue the thought, just expressed by comr. Akhrome'ev S.F. Afghanistan is a peasant country (80 percent of the population are peasants). But it is exactly they who have least benefitted from the revolution. Over eight years of the revolution agricultural production has increased by only 7 percent, and the standard of living of peasants remains at pre-revolutionary levels. By the acknowledgment of comr. Najib himself and a member of Politburo, comr. Zeray, in a conversation with me, the party "has still not reached the peasantry," land-water reform has turned out unsuccessful and has not been realized (now comr. Najib has already taken up to review from a more stability-of-life oriented perspective), the peasant has not received significant material benefit from the revolution. Even right now, in the words of comr. Zeray, when there are only 5 mln. people out of a population of 18 mln. under the control of the government (moreover, 3 mln. of them live in the cities and only 2 mln. in the country - this is no more the 300-400 thou. families), the party and the government have not inherited from the previous government precise plans on how to quickly raise the standard of living of these 300-400 thousand peasant households which are under the sphere of influence of the government. By the declaration of the member of the Politburo responsible for the economy and agriculture, comr. Zeray, "because of various reasons, the status of peasants in the government zone is in certain ways worse than in regions of counter-revolutionary activity." To the question of how this can be explained, comr. Zeray told me that "the regions under the control of the counter-revolution are better supplied with goods of first necessity (these goods are shipped there by contraband from Pakistan). A similar situation exists in Khost, Uruzgan, and other border regions. Sometimes a paradoxical situation arises when the peasants in regions under our control, said comr. Zeray, receive goods not from us, but from zones of gang-formation." Urgent measures are needed in this most important question - the improvement of the situation of peasants in the government zone. Many members of PDPA leadership are without initiative, and have gotten used to waiting for recommendations from our advisors and have become sort of armless. It seems that our advisors in the beginning frequently "struck them on the arms." Such is not comr. Najib. He creates the impression of a talented and decisive person. He must be given the opportunity to make decisions himself, only looking to make sure that because of his [inexperience] he does not amuse himself with secondary details. And he must have the opportunity to himself create his own "command" [or team]. GORBACHEV. In October of last year [1985] in a Politburo meeting we determined upon a course of settling the Afghan question. The goal which we raised was to expedite the withdrawal of our forces from Afghanistan and simultaneously ensure a friendly Afghanistan for us. It was projected that this should be realized through a

combination of military and political measures. But there is no movement in either of these directions. The strengthening of the military position of the Afghan government has not taken place. National consolidation has not been ensured mainly because comr. Karmal continued to hope to sit in Kabul under our assistance. It was also said that we fettered the actions of the Afghan government. All in all, up until now the projected concept has been badly realized. But the problem is not in the concept itself, but in its realization. We must operate more actively, and with this guide ourselves with two questions. First of all, in the course of two years effect the withdrawal of our troops from Afghanistan. In 1987 withdraw 50 percent of our troops, and in the following [year] - another 50 percent. Second of all, we must pursue a widening of the social base of the regime, taking into account the realistic arrangement of political forces. In connection with this, it is necessary to meet with comr. Najib, and, possibly, even with other members of the CC PDPA Politburo. We must start talks with Pakistan. Most importantly, [we must make sure] that the Americans don't get into Afghanistan. But I think that Americans will not go into Afghanistan militarily. AKHROME'EV. They are not going to go into Afghanistan with armed forces. DOBRYNIN. One can agree with USA on this question. GORBACHEV. We must give instructions to comr. Kryuchkov to meet with Najib and give him an invitation to visit the Soviet Union on an official visit in December 1986. It is necessary to also tell comr. Najib that he should make key decisions himself. Entrust comrs. Shevardnadze Eh.A. (roll-call), Chebrikov V.M., Sokolov S.L., Dobrynin A.F., Talyzin N.V., and Murakhovsky V.S., taking into account the discussion which took place in Politburo meetings, to coordinate, make operative decisions, and make necessary proposals on solving the Afghan question and settling the situation around Afghanistan. POLITBURO MEMBERS. We agree. The resolution is passed.